

Por **Estefany Cisternas Bastias**
estefany.cisternas@diarioelsur.cl

Al inicio de noviembre el Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred) declaró una alerta temprana preventiva para todo el territorio nacional, vigente hasta fines de marzo de 2025, debido a altas temperaturas y el riesgo que pueden generar en la salud de la población. Según señaló la entidad, se prevén eventos de calor durante este periodo estival que podrían generar un riesgo, en atención al incremento sostenido y progresivo de la temperatura y la mayor frecuencia e intensidad de los episodios de temperaturas extremas, fundamentalmente registrados durante la última década.

Referente a esta situación, el climatólogo del Departamento de Geofísica de la Universidad de Concepción (UdeC), Martín Jacques, explicó que "en la evolución de la temperatura máxima en Biobío desde 1981 ha habido un aumento, que difiere según la zona: los registros meteorológicos exhiben un aumento del orden de 0,1° C/década en Concepción, que está en la costa, lo que se amplifica a unos 0,3° C/década en Chillán. Esto refleja un aumento de la temperatura más rápido en el Valle Central. Por sobre esa tendencia, hay veranos particularmente fríos o cálidos, y dentro de cada verano hay eventos puntuales que sobresalen. Recordamos muy especialmente los veranos de 2017 y 2023, con días que exhibieron temperaturas records".

RIESGOS A LA SALUD

El director regional de Senapred, Alejandro Sandoval, mencionó que esta medida obedece a un plan de emergencia por calor extremo que tiene el servicio en coordinación con el Ministerio de Salud, porque esta alerta está relacionada principalmente a los problemas de salud que se pueden originar en las personas producto de exponerse al calor extremo. "Este es el primer nivel de alerta, tenemos ciertos protocolos ante ciertas circunstancias en que tengamos temperaturas superiores, nosotros subiríamos el nivel de alerta preventiva a amarilla o roja incluso, dependiendo de las olas de calor que puedan afectar a la Región", indicó Sandoval.

Recientemente la Dirección Meteorológica de Chile (DMC) emitió los pronósticos estacionales para el periodo octubre-diciembre, que corresponde a la transición entre primavera tardía y comienzo del verano. "Según sus pronósticos para Biobío, se espera en general mañanas más frías y tardes más cálidas que lo



La recomendación de los expertos para el próximo periodo estival es el no exponerse en las horas de mayor radiación y beber agua para evitar la deshidratación.

PRONOSTICO PROXIMOS DIAS

En el Biobío los días han pasado por jornadas cálidas, a días nublados o lluviosos, a nuevamente días soleados. Respecto a esta situación el climatólogo de la UdeC, Martín Jacques, afirmó que "estamos experimentando condiciones de una primavera madura: mientras la temperatura aumenta, podemos tener la irrupción de algunos chubascos refrescantes. En Concepción, durante la próxima semana se vislumbra un aumento sostenido de las temperaturas de la tarde, alcanzando agradables temperaturas, y algún día con chubascos más bien aislados".

Senapred y Ministerio de Salud llaman a seguir las recomendaciones

Advierten posible aumento y riesgo por las temperaturas máximas del periodo estival

El Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres declaró una alerta temprana preventiva para todo el territorio nacional, vigente hasta marzo del próximo año, ante una mayor frecuencia e intensidad de los episodios de temperaturas extremas.

0,1° C

ha sido el aumento de la temperatura máxima en Biobío por década, según datos registrados desde 1981.

normal. Pero hay particularidades: para ejemplificarlo, se espera que las mañanas no sean más frías que lo normal en Concepción (sobre 9° C); por otro lado, las tardes en Concepción estarían en general por debajo o en torno a los 21-22° C", contó Jacques.

El climatólogo de la UdeC advirtió que los días muy cálidos en verano representan una amenaza, particularmente para la salud

de la población más sensible a condiciones ambientales, como niños y adultos mayores.

Además, según el director de Senapred, uno de los motivos de esta alerta temprana preventiva es el cambio climático y los efectos que han sido visibles en el país, ya que los eventos de mayor temperatura se están volviendo más frecuentes.

Finalmente, Sandoval llamó a

seguir las recomendaciones cuando suban la temperaturas: no exponerse en los horarios de mayor radiación solar, no realizar actividad físicas con un nivel de alerta mayor, mantenerse hidratado, usar ropa con protección UV, usar protector para la piel y también que los centros de trabajo den cumplimiento a la normativa vigente sobre la exposición de los trabajadores al calor.

Este es el primer nivel de alerta, tenemos ciertos protocolos ante ciertas circunstancias en que tengamos temperaturas superiores, nosotros subiríamos el nivel de alerta".

Alejandro Sandoval,
director regional de Senapred

Según sus pronósticos para Biobío, se espera en general mañanas más frías y tardes más cálidas que lo normal (...) las tardes en Concepción estarían en general por debajo o en torno a los 21-22° C".

Martín Jacques,
climatólogo del Depto. Geofísica UdeC